

Literaturverzeichnis

Die Abkürzungen für Kommentarreihen, Serien, Zeitschriften, Lexika und Quellenwerke richten sich nach Siegfried M. Schwertner, IATG. Internationales Abkürzungsverzeichnis für Theologie und Grenzgebiete. Zeitschriften, Serien, Lexika, Quellenwerke mit bibliographischen Angaben, Berlin ³2017.

Primärliteratur

a) *Bibel*

Die Bibel. Einheitsübersetzung der Heiligen Schrift. Gesamtausgabe. Im Auftrag der Deutschen Bischofskonferenz, der Österreichischen Bischofskonferenz, der Schweizer Bischofskonferenz, des Erzbischofs von Luxemburg, des Erzbischofs von Vaduz, des Erzbischofs von Straßburg, des Bischofs von Bozen-Brixen, des Bischofs von Lüttich, Stuttgart 2016.

Hainz, Josef (Hg.), Münchener Neues Testament. Studienübersetzung, Düsseldorf ⁵1998.

Nestle, Eberhard/Aland, Barbara (Hg.), Novum Testamentum Graece, Stuttgart ²⁸2012.

b) *Weitere Quellen*

Aristoteles, Nikomachische Ethik. Übersetzt und kommentiert von Franz Dirlmeier, Berlin/Boston ⁶2022.

Neuer Wettstein. Texte zum Neuen Testament aus Griechentum und Hellenismus. Bd. I/2: Texte zum Johannesevangelium, Berlin 2001.

Philo von Alexandria, Über die Frage: Wer ist der Erbe der göttlichen Dinge? und über die Teilung in Gleiches und Gegensätzliches, in: Cohn, Leopold u. a. (Hg.), Philo von Alexandria. Die Werke in deutscher Übersetzung, Bd. V, Berlin 1962, 214–294.

Platon, Lysis. Übersetzung und Kommentar von Michael Bordt (Platon Werke 5,4), Göttingen 1998.

Sekundärliteratur

- Alkier, Stefan/Leppin, Hartmut, Einleitung – Juden, Christen, Heiden?, in: dies. (Hg.), Juden – Christen – Heiden? Religiöse Inklusion und Exklusion in Kleinasien bis Decius (WUNT 400), Tübingen 2018, 1–17.
- Alkier, Stefan/Paulsen, Thomas, Das Evangelium nach Johannes und die drei Johannesbriefe. Neu übersetzt (Frankfurter Neues Testament 3), Paderborn 2022.
- Anderson, Paul, The Sitz im Leben of the Johannine Bread of Life Discourse and Its Evolving Context, in: Culpepper, Alan (Hg.), Critical Readings of John 6 (BiInS 22), Leiden 1997, 1–59.
- Assmann, Aleida, Erinnerungsräume. Formen und Wandlungen des kulturellen Gedächtnisses, München ⁶2018.
- Assmann, Jan, Das kulturelle Gedächtnis. Schrift, Erinnerung und politische Identität in frühen Hochkulturen, München ⁸2018.
- Assmann, Jan, Religion und kulturelles Gedächtnis. Zehn Studien, München ²2004.
- Barrett, Charles Kingsley, The Gospel according to St John. An Introduction with Commentary and Notes on the Greek Text, London ⁵1962.
- Bartlett, Frederic, Remembering. A Study in Experimental and Social Psychology, Cambridge ²1995.
- Bauer, Dieter, Bedrängte Gemeinden. Wann und wo ist das Johannesevangelium entstanden?, in: Bibel heute 47 (2011) 17 f.
- Becker, Jürgen, Das Evangelium nach Johannes. Kapitel 1–10 (ÖTK 4/1), Würzburg 1979.
- Becker, Jürgen, Die Hoffnung auf ewiges Leben im Johannesevangelium, in: ZNW 91 (2000) 192–211.
- Bennema, Cornelis, The Crowd: A Faceless, Divided Mass, in: Hunt, Steven/Tolmie, Francois/Zimmermann, Ruben (Hg.), Character Studies in the Fourth Gospel. Narrative Approaches to Seventy Figures in John (WUNT 314), Tübingen 2013, 347–355.
- Beutler, Johannes, Das Johannesevangelium. Kommentar, Freiburg im Breisgau 2013.
- Beutler, Johannes, Joh 6 als christliche „relecture“ des Pascharahmens im Johannesevangelium, in: ders. (Hg.), Neue Studien zu

- den johanneischen Schriften (BBB 167), Göttingen 2012, 165–180 [Erstveröffentlichung 2007].
- Beutler, Johannes, The Structure of John 6, in: Culpepper, Alan (Hg.), *Critical Readings of John 6* (BiInS 22), Leiden 1997, 115–127.
- Bjelland Kartzow, Marianne, Resurrection as Gossip. Representations of Women in Resurrection Stories of the Gospels, in: *Lectio Difficilior* 1/2010, 1–28.
- Boer, Martinus C. de, Andrew: The First Link in the Chain, in: Hunt, Steven/Tolmie, Francois/Zimmermann, Ruben (Hg.), *Character Studies in the Fourth Gospel. Narrative Approaches to Seventy Figures in John* (WUNT 314), Tübingen 2013, 137–150.
- Böhler, Dieter, Liebe und Freundschaft im Johannesevangelium. Zum alttestamentlichen Hintergrund von Joh 21,15–19, in: *Bib* 96 (2015) 599–608.
- Bonimeier, Manuel, *Relecture im Johannesevangelium. Perspektiven für eine kulturwissenschaftlich-gedächtnistheoretische Hermeneutik* (SCCB 6), Paderborn 2021.
- Borgen, Peder, *Bread from Heaven. An Exegetical Study of the Concept of Manna in the Gospel of John and the Writings of Philo* (NovTSup 10), Leiden 1965.
- Borgen, Peder, John 6: Tradition, Interpretation and Composition, in: Culpepper, Alan (Hg.), *Critical Readings of John 6* (BiInS 22), Leiden 1997, 95–114.
- Brown, Raymond, *The Gospel according to John*. i–xii (AncB 29), New York 1966.
- Bultmann, Rudolf, *Das Evangelium des Johannes* (KEK 2), Göttingen ²¹1986.
- Buster, Aubrey, *Remembering the Story of Israel. Historical Summaries and Memory Formation in Second Temple Judaism*, Cambridge/New York 2022.
- Crossan, John, It is Written. A Structuralist Analysis of John 6, in: Stibbe, Mark (Hg.), *The Gospel of John as Literature. An Anthology of Twentieth-Century Perspectives* (NTTS 17), Leiden 1993, 145–164.
- Culpepper, Alan, *Anatomy of the Fourth Gospel. A Study in Literary Design*, Philadelphia 1983.

- Culpepper, Alan, Anti-Judaism in the Fourth Gospel as a Theological Problem for Christian Interpreters, in: Bieringer, Reimund/Pollefeyt, Didier/Vandecasteele-Vanneuville, Frederique (Hg.), *Anti-Judaism and the Fourth Gospel (Jewish and Christian Heritage Series 1)*, Assen 2001, 68–91.
- Culpepper, Alan, John 6. Current Research in Retrospect, in: ders. (Hg.), *Critical Readings of John 6 (BiInS 22)*, Leiden 1997, 247–257.
- Dauer, Anton, *Die Passionsgeschichte im Johannesevangelium. Eine traditionsgeschichtliche und theologische Untersuchung zu Joh 18,1–19,30. Inaugural-Dissertation zur Erlangung der Doktorwürde der Theologischen Fakultät der Bayerischen Julius-Maximilians-Universität Würzburg, München 1972.*
- Dettwiler, Andreas, *Die Gegenwart des Erhöhten. Eine exegetische Studie zu den johanneischen Abschiedsreden (Joh 13,31–16,33) unter besonderer Berücksichtigung ihres Relecture-Charakters (FRLANT 169)*, Göttingen 1995.
- Dietzfelbinger, Christian, *Das Evangelium nach Johannes. Bd. 2: Johannes 13–21 (ZBK 4,2)*, Zürich 2001.
- Dietzfelbinger, Christian, *Der Abschied des Kommenden. Eine Auslegung der johanneischen Abschiedsreden (WUNT 95)*, Tübingen 1997.
- Dunn, James, *Jesus Remembered (Christianity in the Making 1)*, Grand Rapids 2003.
- Du Toit, David, Die methodischen Grundlagen der Jesusforschung. Entstehung, Struktur, Wandlungen, Perspektiven, in: *MThZ* 64 (2013) 98–122.
- Ebner, Martin, Wer liebt mehr? Die liebende Jüngerin und der geliebte Jünger nach Joh 20,1–18, in: *BZ* 42 (1998) 39–55.
- Eisele, Wilfried, Jesus und Dionysos. Göttliche Konkurrenz bei der Hochzeit zu Kana (Joh 2,1–11), in: *ZNW* 100 (2009) 1–28.
- Erll, Astrid, *Kollektives Gedächtnis und Erinnerungskulturen. Eine Einführung*, Stuttgart 2017.
- Fernando, Charles, *The Relationship between Law and Love in the Gospel of John. A detailed Scientific Research on the Concepts of Law and Love in the Fourth Gospel and their Relationship to each other (EHS.T 772)*, Frankfurt am Main 2004.

- Frey, Jörg, Das Bild ‚der Juden‘ im Johannesevangelium und die Geschichte der johanneischen Gemeinde, in: Labahn, Michael/Scholtissek, Klaus/Strotmann, Angelika (Hg.), Israel und seine Heilstraditionen im Johannesevangelium. Festgabe für Johannes Beutler SJ zum 70. Geburtstag, Paderborn u. a. 2004, 33–53.
- Frey, Jörg, „Ich habe den Herrn gesehen“ (Joh 20,18). Entstehung, Inhalt und Vermittlung des Osterglaubens nach Johannes 20, in: Dettwiler, Andreas/Poplutz, Uta (Hg.), Studien zu Matthäus und Johannes/Études sur Matthieu et Jean. Festschrift für Jean Zumstein zu seinem 65. Geburtstag, Zürich 2009, 267–284.
- Fritz, Natalie u. a., Sichtbare Religion. Eine Einführung in die Religionswissenschaft, Berlin/Boston 2018.
- Gergen, Kenneth, Erzählung, moralische Identität und historisches Bewußtsein. Eine sozialkonstruktionistische Darstellung, in: Straub, Jürgen (Hg.), Erzählung, Identität und historisches Bewußtsein. Die psychologische Konstruktion von Zeit und Geschichte (Erinnerung, Geschichte, Identität 1), Frankfurt am Main 1998, 170–202.
- Haenchen, Ernst, Das Johannesevangelium. Ein Kommentar, hg. von Ulrich Busse, Tübingen 1980.
- Halbwachs, Maurice, Das Gedächtnis und seine sozialen Bedingungen (Suhrkamp-Taschenbuch Wissenschaft 538), Frankfurt am Main 2019.
- Halbwachs, Maurice, Das kollektive Gedächtnis, Stuttgart 1967.
- Halbwachs, Maurice, La mémoire collective. Édition critique établie par Gérard Namer (Bibliothèque de l'Évolution de l'Humanité), Paris 1997 [Erstveröffentlichung 1950].
- Halbwachs, Maurice, Les cadres sociaux de la mémoire, Paris 1976 [Erstveröffentlichung 1925].
- Hartenstein, Judith, Charakterisierung im Dialog. Die Darstellung von Maria Magdalena, Petrus, Thomas und der Mutter Jesu im Kontext anderer frühchristlicher Traditionen (StUNT 64), Göttingen 2007.
- Hasitschka, Martin/Stare, Mira, „Der Glaubende hat ewiges Leben“ (Joh 6,47). Das Glaubensverständnis nach dem Johannesevangelium, in: Datterl, Monika u. a. (Hg.), Glaube – Opium oder Lebensquelle? (ThTr 24), Innsbruck 2015, 29–53.

- Hatina, Thomas R., Intertextuality and Historical Criticism in New Testament Studies. Is there a Relationship?, in: *BibInt* 7 (1999) 28–43.
- Heilmann, Jan, A Meal in the Background of John 6:51–58?, in: *JBL* 137 (2/2018) 481–500.
- Hess, Katja, Jüngerschaft als Freundschaft. Die Rezeption antiker Freundschaftstopik im Johannesevangelium (BUNF 3), Regensburg 2023.
- Hochschild, Ralph, Sozialgeschichtliche Exegese. Geschichte, Entwicklung und Methodik einer neutestamentlichen Forschungsrichtung, Freiburg (Schweiz) 1999.
- Holtz, Gudrun, Rabbinische Literatur und Neues Testament. Alte Schwierigkeiten und neue Möglichkeiten, in: *ZNW* 100 (2009) 173–198.
- Huber, Konrad, Ein „Ungläubiger“ für immer und ewig? Der Apostel Thomas und der Realitätsbeweis als Bedingung für den Osterglauben, in: Hieke, Thomas/Huber, Konrad (Hg.), *Bibel falsch verstanden. Hartnäckige Fehldeutungen biblischer Texte erklärt*, Stuttgart 2020, 242–250.
- Huber, Konrad, Kein Apostel Johannes unter dem Kreuz Jesu. Zur Figur des Lieblingsjüngers im Johannesevangelium, in: Hieke, Thomas/Huber, Konrad (Hg.), *Bibel falsch verstanden. Hartnäckige Fehldeutungen biblischer Texte erklärt*, Stuttgart 2020, 226–234.
- Huebenthal, Sandra, Die Büchse der Memoria. Evangelium, Erinnerung und der historische Jesus, in: Häfner, Gerd/Huber, Konrad/Schreiber, Stefan (Hg.), *Die historische Rückfrage in der neutestamentlichen Exegese. Quellen – Methoden – Konfliktfelder* (QD 317), Freiburg im Breisgau 2021, 28–77.
- Huebenthal, Sandra, *Gedächtnistheorie und Neues Testament. Eine methodisch-hermeneutische Einführung*, Tübingen 2022.
- Huebenthal, Sandra, *Das Markusevangelium als kollektives Gedächtnis* (FRLANT 253), Göttingen 2018.
- Huebenthal, Sandra, *Proclamation Rejected, Truth Confirmed. Reading John 12:37–44 in a Social Memory Theoretical Framework*, in: Hatina, Thomas (Hg.), *Biblical Interpretation in Early Christian Gospels. Volume 4: The Gospel of John*, London 2020, 183–200.

- Huebenthal, Sandra, Transformation und Aktualisierung. Zur Rezeption von Sach 9–14 im Neuen Testament (SBB 57), Stuttgart 2006.
- Hunt, Steven/Tolmie, Francois/Zimmermann, Ruben (Hg.), Character Studies in the Fourth Gospel. Narrative Approaches to Seventy Figures in John (WUNT 314), Tübingen 2013.
- Kaiser, Ursula, Neutestamentliche Exegese kompakt. Eine Einführung in die wichtigsten Methoden und Hilfsmittel, Tübingen 2022.
- Käsemann, Ernst, Jesu letzter Wille nach Johannes 17, Tübingen 1966.
- Kasper, Walter, Gesammelte Schriften. Bd. 3: Jesus der Christus, Freiburg im Breisgau 2020.
- Kelber, Werner, The “Gutenberg Galaxy” and the Historical Study of the New Testament, in: Oral History Journal of South Africa 5 (2/2017) 1–16.
- Kim, Jean S., The Delayed Call for Peter in John 21:19. To Follow in and by His Love, in: Neotest. 51 (1/2017) 41–63.
- Kobel, Esther, Dining with John. Communal Meals and Identity Formation in the Fourth Gospel and Its Historical and Cultural Context (BIS 109), Leiden 2011.
- Kobel, Esther, Evangelium nach Johannes, in: Das wissenschaftliche Bibellexikon im Internet (WiBiLex) 2017 (<http://www.bibelwissenschaft.de/stichwort/47922/>).
- Kock, Manfred, Der „ungläubige Thomas“. Christsein zwischen Glauben und Zweifel, in: Dorgerloh, Stephan/Göpfert, Jörg/Thierse, Wolfgang (Hg.), Huren, Helden, Heilige. Biblische Porträts aus prominenter Feder, Gütersloh 2004, 167–171.
- Koester, Craig, Signs and Christology in John 6:1–21 in Light of Jewish and Greco-Roman Frames of Reference, in: ders./Frey, Jörg (Hg.), Signs and Discourses in John 5 and 6. Historical, Literary, and Theological Readings from the Colloquium Ioanneum 2019 in Eisenach (WUNT 463), Tübingen 2021, 155–173.
- Konings, Johan, The Dialogue of Jesus, Philip and Andrew in John 6,5–9, in: Denaux, Adelbert (Hg.), John and the Synoptics (BETL 101), Leuven 1992, 523–534.
- Koperski, Veronica, The Mother of Jesus and Mary Magdalen. Looking Back and Forward from the Foot of the Cross in John

- 19,25–27, in: Belle, Gilbert van (Hg.), *The death of Jesus in the fourth gospel* (BETHL 200), Leuven 2007, 849–858.
- Kowalski, Beate, *Der Gang zum leeren Grab* (Joh 20,1–18) aus pragmatischer Sicht, in: *GuL* 73 (2000) 113–128.
- Kügler, Joachim, *Petrus und der Jünger, „den Jesus liebte“: Narrative Inszenierung einer Kontroverse im Johannesevangelium. Ein Seminarbericht*, in: Ebner, Martin u. a. (Hg.), *Kontroverse Stimmen im Kanon* (QD 279), Freiburg im Breisgau 2016, 261–287.
- Kysar, Robert, *The Dismantling of Decisional Faith. A Reading of John 6:25–71*, in: Culpepper, Alan (Hg.), *Critical Readings of John 6* (BiInS 22), Leiden 1997, 161–181.
- Labahn, Michael, *“It’s Only Love” – Is That All? Limits and Potentials of Johannine “Ethics”. A Critical Evaluation of Research*, in: Van der Watt, Jan/Zimmermann, Ruben (Hg.), *Rethinking the Ethics of John* (WUNT 291), Tübingen 2012, 3–43.
- Lee, John, *The Puzzle of John 21:15–17*, in: *NT* 59 (2017) 17–30.
- Leipziger, Jonas, *Lesepraktiken im antiken Judentum. Rezeptionsakte, Materialität und Schriftgebrauch* (Materiale Textkulturen 34), Berlin/Boston 2021.
- Lindars, Barnabas, *The Gospel of John* (NCBC 50), Grand Rapids 1986.
- Mlakuzhyil, George, *The christocentric literary structure of the fourth gospel* (AnBib 117), Rom 1987.
- Moloney, Francis, *The Function of Prolepsis in the Interpretation of John 6*, in: Culpepper, Alan (Hg.), *Critical Readings of John 6* (BiInS 22), Leiden 1997, 129–148.
- Nicklas, Tobias, *Parting of the Ways? Probleme eines Konzepts*, in: Alkier, Stefan/Leppin, Hartmut (Hg.), *Juden – Heiden – Christen? Religiöse Inklusion und Exklusion in Kleinasien bis Decius* (WUNT 400), Tübingen 2018, 21–41.
- Nocke, Franz-Josef, *Spezielle Sakramentenlehre*, in: Schneider, Theodor (Hg.), *Handbuch der Dogmatik*, Bd. 2, Düsseldorf 2002, 226–376.
- Obermann, Andreas, *Die christologische Erfüllung der Schrift im Johannesevangelium. Eine Untersuchung zur johanneischen Hermeneutik anhand der Schriftzitate* (WUNT II 83), Tübingen 1996.

- O'Day, Gail, John 6:15–21. Jesus Walking on Water as Narrative Embodiment of Johannine Christology, in: Culpepper, Alan (Hg.), *Critical Readings of John 6* (BiInS 22), Leiden 1997, 149–159.
- Oeming, Manfred, *Biblische Hermeneutik. Eine Einführung*, Darmstadt 2007.
- Oeming, Manfred, „Wer mein Fleisch kaut und mein Blut trinkt, der hat ewiges Leben“ (Joh 6:54). Der Mithras-Kult als hermeneutischer Schlüssel zu Johannes 6:51–60, in: Eisen, Ute/Mader, Heidrun (Hg.), *Talking God in Society. Multidisciplinary (Re)constructions of Ancient (Con)texts*, Volume 1 (SUNT 120/1), Göttingen 2020, 661–695.
- Oldenhege, Tania, *Neutestamentliche Passionsgeschichten nach der Shoa. Exegese als Teil der Erinnerungskultur* (JuChr 21), Stuttgart 2014.
- Painter, John, Jesus and the Quest for Eternal Life, in: Culpepper, Alan (Hg.), *Critical Readings of John 6* (BiInS 22), Leiden 1997, 61–94.
- Peetz, Melanie, *Das biblische Israel. Geschichte – Archäologie – Geographie*, Freiburg im Breisgau 2018.
- Pike, Kenneth, Etic and Emic Standpoints for the Description of Behavior, in: McCutcheon, Russell (Hg.), *The Insider/Outsider Problem in the Study of Religion. A Reader*, London/New York 1999, 28–36.
- Polkinghorne, Donald, Narrative Psychologie und Geschichtsbewußtsein. Beziehungen und Perspektiven, in: Straub, Jürgen (Hg.), *Erzählung, Identität und historisches Bewußtsein. Die psychologische Konstruktion von Zeit und Geschichte* (Erinnerung, Geschichte, Identität 1), Frankfurt am Main 1998, 12–45.
- Poplutz, Uta, Eine fruchtbare Allianz (Weinstock, Winzer und Reben). Joh 15,1–8, in: Zimmermann, Ruben (Hg.), *Kompendium der Gleichnisse Jesu*, Gütersloh 2007, 828–839.
- Rahner, Karl, Frömmigkeit früher und heute, in: ders., *Schriften zur Theologie*, Bd. VII, Einsiedeln 1966, 22 f.
- Ratzinger, Joseph/Benedikt XVI., *Jesus von Nazareth*, Bd. 1, Freiburg im Breisgau 2007.
- Reibnitz, Barbara von, Art. Freundschaft. Philosophisch, in: *Der Neue Pauly. Enzyklopädie der Antike*, Bd. 4, 671–674.

- Reichardt, Michael, „Ich bin es“ ... „das Brot des Lebens“ (Mk 6,50; Joh 6,20.35). Von den absoluten synoptischen zu den prä-dikativen johanneischen Ich-bin-Worten, in: Eisele, Wilfried u. a. (Hg.), Aneignung durch Transformation. Beiträge zur Analyse von Überlieferungsprozessen im frühen Christentum (HBS 74), Freiburg im Breisgau 2013, 126–153.
- Reinhartz, Adele, *Befriending the Beloved Disciple*, New York 2001 (dt. *Freundschaft mit dem Geliebten Jünger*, übersetzt von Esther Kobel, Zürich 2005).
- Reinhartz, Adele, *The Gospel of John and the “Parting of the Ways”*, in: *EvTh* 80 (2020) 465–471.
- Reinhartz, Adele, *The Grammar of Hate in the Gospel of John. Reading John in the Twenty-First Century*, in: Labahn, Michael u. a. (Hg.), *Israel und seine Heilstraditionen im Johannesevangelium*, Paderborn 2004, 416–427.
- Richter, Georg, *Zur Formgeschichte und literarischen Einheit von Joh 6,31–58*, in: ders., *Studien zum Johannesevangelium*, hg. von Josef Hainz (BU 13), Regensburg 1977, 88–119.
- Ruschmann, Susanne, *Maria von Magdala im Johannesevangelium. Jüngerin – Zeugin – Lebensbotin* (NTAbh, n. F. 40), Münster 2002.
- Schenke, Ludger, *Johanneskommentar*, Düsseldorf 1998.
- Schnackenburg, Rudolf, *Das Johannesevangelium 13–21* (HThKNT IV/3), Freiburg im Breisgau 1975.
- Schnackenburg, Rudolf, *Das Johannesevangelium. II. Teil* (HThKNT IV/2), Freiburg im Breisgau 1971.
- Schnelle, Udo, *Das Evangelium nach Johannes* (ThHK 4), Leipzig⁵2016.
- Schnelle, Udo, *Die Abschiedsreden im Johannesevangelium*, in: *ZNW* 80 (1989) 64–79.
- Schnelle, Udo, *Die ersten 100 Jahre des Christentums 30–130 n. Chr. Die Entstehungsgeschichte einer Weltreligion*, Göttingen³2019.
- Schnelle, Udo, *Johannes 16 im Rahmen der Abschiedsreden*, in: Verheyden, Joseph u. a. (Hg.), *Studies in the Gospel of John and its Christology. Festschrift Gilbert van Belle* (BETL 265), Leuven 2014, 425–446.
- Scholtissek, Klaus, *„Eine größere Liebe als diese hat niemand, als wenn einer sein Leben hingibt für seine Freunde“* (Joh 15,13).

- Die hellenistische Freundschaftsethik und das Johannesevangelium, in: Frey, Jörg/Schnelle, Udo (Hg.), Kontexte des Johannesevangeliums. Das vierte Evangelium in religions- und traditionsgeschichtlicher Perspektive (WUNT 175), Tübingen 2004, 413–439.
- Schreiber, Stefan, Begleiter durch das Neue Testament, Ostfildern ²2018.
- Schröter, Jens, Jesus und die Anfänge der Christologie. Methodologische und exegetische Studien zu den Ursprüngen des christlichen Glaubens (BThSt 47), Neukirchen-Vluyn 2001.
- Schürmann, Heinz, Wort Gottes und Schriftauslegung. Gesammelte Beiträge zur theologischen Mitte der Exegese, Paderborn 1998.
- Siegert, Folker, Das Evangelium des Johannes in seiner ursprünglichen Gestalt. Wiederherstellung und Kommentar, Göttingen 2008.
- Skinner, Christopher, Love One Another. The Johannine Love Command in the Farewell Discourse, in: Skinner, Christopher/Brown, Sherri (Hg.), Johannine Ethics. The Moral World of the Gospel and Epistles of John, Minneapolis 2017, 25–42.
- Skinner, Christopher/Brown, Sherri, Conclusion. Moving the Conversation Forward – Johannine Ethics in Prospect, in: dies. (Hg.), Johannine Ethics. The Moral World of the Gospel and Epistles of John, Minneapolis 2017, 283–286.
- Söding, Thomas, „Mein Herr und mein Gott“ (Joh 20,28). Das Thomas-Bekenntnis im Duktus der johanneischen Christologie, in: Augustin, George/Krämer, Klaus/Schulze, Markus (Hg.), Mein Herr und mein Gott. Christus bekennen und verkünden. Festschrift für Walter Kardinal Kasper zum 80. Geburtstag, Freiburg im Breisgau 2013, 17–31.
- Stählin, Gustav, Art. φιλεω κτλ, in: ThWNT 9, 113–169.
- Stauffer, Ethelbert, Art. ἀγαπάω, ἀγάπη, ἀγαπητός, in: ThWNT 1, 20–55.
- Stenger, Werner, Stukturelle Beobachtungen zum Neuen Testament, Leiden 1990.
- Stimpfle, Alois, „Ich habe den Herrn gesehen“ (Joh 20,11–18). Konstruktionsgeschichtliche Überlegungen zur neutestamentlichen Auferstehungserfahrung, in: Mendl, Hans u. a. (Hg.), Reli-

- gion lernen. Jahrbuch für konstruktivistische Religionsdidaktik, Bd. 1, Hannover 2010, 51–66.
- Taschl-Erber, Andrea, Erkenntnisschritte und Glaubenswege in Joh 20,1–18. Die narrative Metaphorik des Raums, in: PzB 15 (2006) 93–117.
- Taschl-Erber, Andrea, „Ich habe den Herrn gesehen“ (Joh 20,18). Ein geschlechtsspezifisches Apostolatskriterium?, in: PzB 14 (2005) 103–131.
- Taschl-Erber, Andrea, Maria von Magdala – erste Apostolin? Joh 20,1–18. Tradition und Relecture (HBS 51), Freiburg im Breisgau 2007.
- Theobald, Michael, Das Evangelium nach Johannes. Kapitel 1–12 (RNT 4,1), Regensburg 2009.
- Theobald, Michael, Das Evangelium nach Johannes, in: ders. (Hg.), Stuttgarter Neues Testament. Kommentierte Studienausgabe, Bd. 3, Stuttgart 2019, 334–435.
- Theobald, Michael, Der johanneische Osterglaube und die Grenzen seiner narrativen Vermittlung (Joh 20), in: ders. (Hg.), Studien zum Corpus Iohanneum (WUNT 267), Tübingen 2010, 443–471.
- Theobald, Michael, Der Jünger, den Jesus liebte. Beobachtungen zum narrativen Konzept der johanneischen Redaktion, in: ders. (Hg.), Studien zum Corpus Iohanneum (WUNT 267), Tübingen 2010, 493–529.
- Theobald, Michael, „Diese Rede ist hart“ (Joh 6:60). Wider die Versuchung, Joh 6:51c–58 bildlich zu verstehen, in: Frey, Jörg/Koester, Craig (Hg.), Signs and Discourses in John 5 and 6. Historical, Literary, and Theological Readings from the Colloquium Iohanneum 2019 in Eisenach (WUNT 463), Tübingen 2021, 215–248.
- Theobald, Michael, Gezogen von Gottes Liebe (Joh 6,44 f). Beobachtungen zur Überlieferung eines johanneischen „Herrenworts“, in: ders. (Hg.), Studien zum Corpus Iohanneum (WUNT 267), Tübingen 2010, 138–164.
- Theobald, Michael, Schriftzitate im „Lebensbrot“-Dialog Jesu (Joh 6), in: ders. (Hg.), Studien zum Corpus Iohanneum (WUNT 267), Tübingen 2010, 309–348.

- Thompson, Marianne Meye, "Many of His Disciples Turned Back". The Offense of Jesus's Death in the Gospel of John (John 6:60–71), in: Frey, Jörg/Koester, Craig (Hg.), Signs and Discourses in John 5 and 6. Historical, Literary, and Theological Readings from the Colloquium Ioanneum 2019 in Eisenach (WUNT 463), Tübingen 2021, 275–288.
- Thyen, Hartwig, Das Johannesevangelium (HNT 6), Tübingen 2005.
- Thyen, Hartwig, Über die Versuche, die sogenannte ‚eucharistische Rede‘ (Joh 6,51c–58) als redaktionelle Interpolation auszuscheiden, in: ders. (Hg.), Studien zum Corpus Iohanneum (WUNT 214), Tübingen 2007, 539–547.
- Tiwald, Markus, Das Frühjudentum und die Anfänge des Christentums (BWANT 208), Stuttgart 2015.
- Tiwald, Markus, Das Frühjudentum und die Anfänge des Christentums. Ein Studienbuch, Stuttgart 2016.
- Van der Merwe, Dirk, The Christian spirituality of the love of God. Conceptual and experiential perspectives emanating from the Gospel of John, in: VeEc 41 (2020) 1–10.
- Van der Watt, Jan, A Grammar of the Ethics of John (WUNT 432), Tübingen 2019.
- Vargas, Niceta, Ἀγαπάω, ὑπάγω and δοξάζω. Juxtaposed, Yet Tightly-Knit Themes in John 13,31–35, in: Verhedyen, Joseph u. a. (Hg.), Studies in the Gospel of John and its Christology. Festschrift Gilbert van Belle (BETL 265), Leuven 2014, 371–395.
- Verburg, Winfried, Magdalena trifft den Auferstandenen. Misslungenes Zusammentreffen oder vorbildhafte Begegnung? Zur Bedeutung des Lexems στραφεῖσα in Joh 20,16, in: BN 121 (2004) 77–94.
- Vorholt, Robert, Das Osterevangelium. Erinnerung und Erzählung (HBS 73), Freiburg im Breisgau 2013.
- Wellhausen, Julius, Erweiterungen und Änderungen im Vierten Evangelium, Berlin 1907.
- Welzer, Harald, Das kommunikative Gedächtnis. Eine Theorie der Erinnerung, München 2017.
- Wengst, Klaus, Das Johannesevangelium. Bd. 2: Kap. 11–21 (ThKNT 4,2), Stuttgart 2001.

- Wengst, Klaus, *Das Johannesevangelium. Neuausgabe (ThKNT 4)*, Stuttgart 2019.
- Werbick, Jürgen, *Theologische Methodenlehre*, Freiburg im Breisgau 2015.
- Werlitz, Jürgen, Art. Eschatologie, in: ders. u. a. (Hg.), *Die Bibel. Einheitsübersetzung. Kommentierte Studienausgabe 4*, Stuttgart 2018, 98.
- Werlitz, Jürgen, Art. Johanneische Schriften/Corpus Johanneum, in: ders. u. a. (Hg.), *Die Bibel. Einheitsübersetzung. Kommentierte Studienausgabe 4*, Stuttgart 2018, 189.
- Werlitz, Jürgen, Art. Juden, in: ders. u. a. (Hg.), *Die Bibel. Einheitsübersetzung. Kommentierte Studienausgabe 4*, Stuttgart 2018, 198f.
- Winter, Martin, *Das Vermächtnis Jesu und die Abschiedsworte der Väter. Gattungsgeschichtliche Untersuchung der Vermächtnisrede im Blick auf Joh. 13–17 (FRLANT 161)*, Göttingen 1994.
- Wischmeyer, Oda, *Das heilige Buch im Judentum des Zweiten Tempels*, in: *ZNW 86 (1995) 218–242*.
- Wucherpfeffig, Ansgar, *Der Jüngling und das Himmelsbrot. Exegetische Beobachtungen zu Joh 6,9*, in: Peetz, Melanie/Huebenthal, Sandra (Hg.), *Ästhetik, sinnlicher Genuss und gute Manieren. Ein biblisches Menü in 25 Gängen. Festschrift für Hans-Winfried Jüngling SJ (ÖBS 50)*, 283–292.
- Zimmermann, Ruben/Zimmermann, Mirjam, *Freundschaftsethik im Johannesevangelium. Zur öffentlichen und politischen Reichweite eines ethischen Konzepts*, in: Zimmermann, Ruben/Joubert, Stephan (Hg.), *Biblical Ethics and Application. Kontexte und Normen neutestamentlicher Ethik, Volume IX*, Tübingen 2017, 163–183.
- Zumstein, Jean, *Narratologische Lektüre der johanneischen Ostergeschichte*, in: ders. (Hg.), *Kreative Erinnerung. Relecture und Auslegung im Johannesevangelium (AThANT 84)*, Zürich 2004, 277–290 [Erstveröffentlichung 1996].